

Informe de Actividades Octubre 2024

Huehuetenango 31 de octubre de 2024

Licenciada

Mireya Palmieri Santisteban

Secretaria de Seguridad Alimentaria y Nutricional

Su despacho

Respetuosamente me dirijo a usted, para presentar el Informe de Actividades realizadas durante el mes de Octubre de 2024, con el fin de dar cumplimiento a la cláusula tercera del CONTRATO ADMINISTRATIVO DE SERVICIO TÉCNICO, que a continuación se describe:

1. Contrato No. DSESAN-321-2024-029
2. Nombre: Juan Fernando Gómez Sosa
3. Unidad Administrativa: Fortalecimiento Institucional / Huehuetenango
4. A continuación detallo las actividades realizadas:

No.	ACTIVIDADES CONTENIDAS EN CONTRATO	ACTIVIDADES REALIZADAS
1	a) Apoyar la conformación, funcionamiento y/o monitoreos de las Comisiones Municipales, Comunitarias de Seguridad Alimentaria y Nutricional (COMUSAN y COCOSAN) o similar, para la implementación de acciones de Seguridad Alimentaria y Nutricional.	<ul style="list-style-type: none">• Para poder facilitar la cooperación interinstitucional entre los diferentes actores del sector salud y alimentación; fomentar el intercambio de ideas y experiencias para el desarrollo de estrategias efectivas alineadas con las necesidades locales; identificar oportunidades para fortalecer la red de apoyo entre instituciones y organizaciones; y promover políticas y programas que mejoren el acceso a alimentos nutritivos y refuercen la educación en salud y nutrición, asegurando así un impacto positivo y duradero en el bienestar de la población, se coopera durante la asamblea habitual de la Comisión Municipal de Seguridad Alimentaria y Nutricional presidida en el municipio de La Democracia, Huehuetenango correspondiente al mes de Octubre de 2024• Para abordar y brindar atención a la problemática de desnutrición aguda en niños, se dará un impulso a la colaboración y a la puesta en marcha de proyectos que promuevan el acceso a alimentos nutritivos. Este esfuerzo se desarrollará a través de la Mesa Técnica de Seguridad Alimentaria y Nutricional del municipio de La Democracia correspondiente a Octubre de 2024, con el propósito de crear un enfoque integral que mejore el bienestar de las familias y garantice una alimentación adecuada.

<p>2</p>	<p>b) Acompañar y orientar el monitoreo del cumplimiento de los objetivos y diagnóstico de situación del Plan Operativo Anual de las Comisiones Municipales, Comunitarias de Seguridad Alimentaria y Nutricional –COMUSAN- o similar, elaborar estudios para promover la inclusión de acciones en proyectos y programas de Seguridad Alimentaria y Nutricional en el marco del Plan Operativo Anual de Seguridad Alimentaria y Nutricional –POASAN-, para su respectiva retroalimentación a la Delegación Departamental de la Secretaría de Seguridad Alimentaria y Nutricional de la Presidencia de la República –SESAN-.</p>	<ul style="list-style-type: none"> • Con el objetivo de coordinar esfuerzos para prevenir la desnutrición aguda, se llevarán a cabo visitas integrales a niños afectados, a través de la entrega de asistencia alimentaria gestionada por la Mesa Técnica de Seguridad Alimentaria y Nutricional. Esto busca mejorar su estado nutricional y bienestar general. Para ello, se organizan visitas que incluyen evaluaciones nutricionales y atención médica; se proporcionarán alimentos adecuados para su desarrollo; se capacita a los involucrados sobre la relevancia de la seguridad alimentaria; se establece un sistema para monitorear y evaluar el impacto de las acciones; y se fomenta la colaboración entre diversas instituciones y comunidades, con el fin de fortalecer el entorno de apoyo que favorezca el desarrollo integral de los niños. • Se gestiona y coordina la referencia medica al hospital nacional de Huehuetenango a niños del municipio de La Democracia con problemas nutricionales, con el fin de articular una mejor atención médica para el niño o niña, asegurando que reciba la atención especializada necesaria para su recuperación y mejora en el estado de salud
<p>3</p>	<p>c) Apoyar el seguimiento y la realización de actividades en el ámbito municipal y comunitario, a fin de monitorear el cumplimiento de objetivos de planes institucionales como el Plan Estratégico en Seguridad Alimentaria y Nutricional, Planes Coyunturales, entre otros.</p>	<ul style="list-style-type: none"> • Con el propósito de participar de manera efectiva en las reuniones regulares del Consejo Municipal de Desarrollo de La Democracia, se busca no solo colaborar en la toma de decisiones, sino también fomentar un intercambio enriquecedor de información relevante entre los miembros del consejo. Esta interacción es fundamental para identificar las necesidades y prioridades de la comunidad, lo que a su vez fortalece la planificación y la posible implementación de proyectos de desarrollo municipal programados. Este esfuerzo se alinea con los objetivos establecidos para octubre de 2024, con la intención de impulsar iniciativas que beneficien a la población y promuevan un crecimiento sostenible en el municipio. • Se lleva a cabo monitoreo exhaustivo del banco de alimentos del municipio de La Democracia, así como la adecuada conformación de raciones nutricionales, garantizando su entrega oportuna a niños en situación de vulnerabilidad ante la desnutrición aguda. Para lograrlo, se evalúa la calidad y cantidad de los alimentos disponibles, se elaboran raciones específicas que atiendan las necesidades alimentarias de los niños y se coordina la logística de distribución para asegurar que las raciones lleguen de manera eficiente a las comunidades más afectadas, contribuyendo así a mejorar su estado nutricional, esto para el mes de octubre del 2024.
<p>4</p>	<p>d) Apoyar a las Comisiones Municipales, Comunitarias de Seguridad Alimentaria y Nutricional –COMUSAN- o similar en los procesos de seguimiento, diseño, consolidación, aplicación de las estrategias, metodologías y la implementación de diagnósticos Municipales y Comunitarios de la situación Alimentaria y Nutricional, que permitan contar con la información para elaborar los informes de Salas Situacionales, entre otros.</p>	<ul style="list-style-type: none"> • Se elabora un reporte circunstanciado sobre la situación de los niños con desnutrición aguda en el municipio de La Democracia que han recibido apoyo alimentario hasta el mes de octubre, asistencia gestionada por los integrantes de la Mesa Técnica de Seguridad Alimentaria y Nutricional. Para lograrlo, se identifican y analizan los datos demográficos y clínicos de los beneficiarios, se evalúa la efectividad de la asistencia alimentaria proporcionada en relación con la mejora del estado nutricional, y se realizan recomendaciones basadas en los hallazgos para optimizar futuras intervenciones y garantizar un mejor enfoque en la atención de la desnutrición infantil. • Se reúne y analiza información sobre los casos de niños que han fallecido a causa de desnutrición aguda en el municipio

		de La Democracia, con el propósito de elaborar un informe detallado que describa las circunstancias y factores que han llevado a estas tragedias. Este documento se presenta en Delegación Departamental para dar a conocer la situación de la desnutrición en la región y promover la ejecución de medidas preventivas y correctivas efectivas.
5	e) Apoyar las acciones relacionadas con la implementación de herramientas e instrumentos de monitoreo y valoración del Sistema de Información Nacional de Seguridad Alimentaria y Nutricional en el ámbito municipal y comunitario.	<ul style="list-style-type: none"> • Se apoyo a la delegación departamental de Huehuetenango en la actualización del ranking de participación en las reuniones de la Comisión Municipal de Salud, Seguridad Alimentaria y Nutricional del municipio de La Democracia, con el fin de evaluar y fortalecer la implicación de los actores involucrados, identificar áreas de mejora en la colaboración interinstitucional y asegurar una mayor efectividad en la toma de decisiones y en la implementación de acciones relacionadas con la salud y la seguridad alimentaria en la comunidad, esto correspondiente al mes de octubre de 2024 • Se apoya en la actualización de herramienta denominada "Cuadro de Control de Niños con Desnutrición Aguda" para el municipio de La Democracia, incorporando intervenciones por institución, con el objetivo de establecer un sistema de monitoreo que permita identificar y registrar de forma sistemática el estado nutricional de los niños afectados. Esta herramienta facilita la coordinación y el seguimiento de las acciones implementadas por cada institución, promoviendo un enfoque integral en la atención a la desnutrición aguda. Además, busca optimizar la asignación de recursos, mejorar la efectividad de las intervenciones y asegurar un impacto positivo en la recuperación y bienestar de los niños, todo esto para octubre de 2024.
6	f) Documentar, sistematizar e informar al Delegado Departamental, sobre las actividades, reportes e informes de avance y proyectos, informes de valoración y análisis de resultados u otros de información específica que le correspondan a nivel técnico y administrativo que sea requerido por el Delegado Departamental o autoridades superiores.	<ul style="list-style-type: none"> • Se apoya en la elaboración de FODA (Fortalezas, Oportunidades, Debilidades y Amenazas) en el marco de la iniciativa intersectorial "Mano a Mano" par la reducción de la pobreza y la malnutrición en el municipio de La Democracia. Este análisis permite identificar y evaluar los recursos y capacidades existentes, así como los desafíos y riesgos que enfrenta la comunidad, con el fin de desarrollar estrategias efectivas que contribuyan a mejorar la situación de malnutrición y pobreza en la región. • Se apoya y participa en un taller centrado en el cambio de experiencias de las Direcciones Municipales de Salud (DIMSAN) respecto al Plan Operativo 2024. El objetivo de esta actividad fue fortalecer la cooperación entre instituciones, aprender de las mejores prácticas aplicadas en diversos municipios y contribuir al diseño de estrategias efectivas para progresar la salud y el bienestar de las comunidades.
7	g) Brindar apoyo técnico en la consolidación mensual de las metas físicas del Plan Operativo Anual de la Secretaría de Seguridad Alimentaria y Nutricional de la Presidencia de la República (POA SESAN).	<ul style="list-style-type: none"> • Se brinda apoyo a la delegación departamental de Huehuetenango en la creación de la propuesta del anteproyecto del Plan Operativo Anual (POA) de la Secretaría de Seguridad Alimentaria y Nutricional (SESAN) para el año 2025. Este esfuerzo tiene como objetivo establecer un marco estratégico que oriente la ejecución de acciones y programas eficaces en el ámbito de la seguridad alimentaria y nutricional, garantizando que estén alineados con las políticas públicas y respondan a las necesidades prioritarias de la población, con el propósito de mejorar su bienestar y calidad de vida.

8	h) Apoyar en las gestiones administrativas que correspondan a los vehículos que le han sido asignados para la realización de sus actividades.	<ul style="list-style-type: none"> • Departamental en la elaboración de un dictamen que evalúe la condición de la motocicleta asignada, tras la reparación realizada por el seguro a raíz del incidente ocurrido, con el fin de verificar la efectividad de las reparaciones, identificar cualquier problema residual y asegurar que el vehículo cumpla con los estándares de seguridad y funcionamiento requeridos para su uso adecuado.
9	i) Facilitar la recopilación precisa de Inseguridad Alimentaria y Nutricional alimentaria de las familias en áreas territoriales específicas.	<ul style="list-style-type: none"> • Se actualiza y presenta la herramienta denominada infografía municipal del municipio de La Democracia con el objetivo de proporcionar una representación visual y accesible de datos clave sobre el municipio, que incluya indicadores como el número de lugares poblados, el porcentaje de deserción escolar, la población total de niños menores de 5 años y la prevalencia de desnutrición aguda. Esta herramienta tiene como finalidad facilitar la comprensión de la situación socioeconómica y de salud de la comunidad, promoviendo la toma de decisiones informadas y la identificación de áreas críticas para la intervención y el desarrollo sostenible.
10	j) Apoyar en la validación y digitación de la información recopilada para facilitar su acceso y consulta.	<ul style="list-style-type: none"> • Se apoya a delegación departamental en la elaboración de informe de los logros semanales alcanzados en las distintas iniciativas y programas implementados, dirigidos a la delegación departamental de Huehuetenango. Estos informes tienen como finalidad proporcionar un seguimiento detallado del progreso, facilitar la rendición de cuentas y promover la transparencia en la gestión, así como identificar áreas de mejora y oportunidades para optimizar el impacto de las acciones en la comunidad, esto para el mes de octubre de 2024.
11	k) Otras actividades que le sean requeridas por el Delegado Departamental, Dirección de Fortalecimiento Institucional, Subsecretaría Técnica y Despacho Superior.	<ul style="list-style-type: none"> • Se apoya y participa en reunión mensual de equipo de trabajo de la Delegación Departamental, en el marco de la iniciativa intersectorial "Mano a Mano", con el fin de promover la colaboración y el intercambio de experiencias entre los diversos sectores involucrados. El objetivo específico es facilitar la discusión de estrategias y acciones concretas que aborden de manera integral los desafíos relacionados con la pobreza y la malnutrición en la comunidad, fortaleciendo así el compromiso colectivo hacia el bienestar de la población, reunión correspondiente al mes de octubre de 2024.

5. Los documentos que respaldan el producto del trabajo realizado se encuentra en los archivos de la dirección de Fortalecimiento Institucional de SESAN.

Atentamente,

f) 
 DPI 3339962081301

f) 


f) 
 Ingeniero Jorge Stuardo Hernández Valdez
 Director de Fortalecimiento Institucional
 Secretaría de Seguridad Alimentaria y Nutricional
 -SESAN-

f) _____